

# みずかみ

## 議

## 会

### 議会先進地視察研修について

平成31年1月28日、総務文教

常任委員会委員5名、産業厚生常任委員会委員3名で先進地視察研修を行いました。所管事務については、以前から懸案事項となっていた「タブレット端末



を使用した「ペーパーレス会議」で、研修先は郡内で唯一の導入団体である、あさぎり町議会を選定しました。

当日は、あさぎり町議会事務局から、導入の経緯、導入後の状況、経費削減効果、実際に使用した感想などについて詳細な説明があった後、あさぎり町議会の徳

ることができました。

タブレット端末については、あさぎり町議会議員と執行部が、本会議で実際に使用しており、ペーパーレスによる印刷経費削減効果だけでなく、検索機能のついた

議案等のデータ格納、オンラインでのデータ送受信、全機一斉に該当ページを表示させる機能など様々な機能を有しています。

年配の議員にはハードルが高いのではないかと懸念もありましたが、特段操作に問題はなく、導入のメリットは非常に高いのではないかと感じました。

視察研修終了後、総務文教常任委員会（米本宗徳委員長）を開催し、今後の導入に向けての方針について意見を集約した結果、導入経費、メリット、デメリット等の調査・研究を今後も続けることで一致しました。

また、この案件については、総務文教常任委員会だけではなく、議会全体及び執行部も巻き込む案件であるため、議員改選後、

全議員で構成する「議会活性化・議会改革特別委員会（仮称）」を新たに設置し、その中で検討すべきだとの意見を参加議員全員で確認しました。

### 平成30年度球磨郡町村議会議員研修会について

平成31年2月19日、人吉市ア

ンジエリーク平安で平成30年度球磨郡町村議会議員研修会が開催され、本村議会議員全員と執行部から課長5名が参加しました。全国町村議会議長会総務部長兼管理部長の三宅達也<sup>みやけたつや</sup>先生が、「町村議会を取り巻く状況について」を演題として講演されました。

さて、町村議会を取り巻く状況について、正しい情報をお持ちでしょうか。時代の移り変わりとともに、一昔前の状況からしますと、町村議会を取り巻く状況にも新たな問題が生じています。

その問題の一つに、「議員のな

り手不足」があげられます。しばしば新聞等でも全国の実例が報じられていますので、ご存知の方も多いかもしれません。議員のなり手不足は全国的にも根本的な解決策が見えない社会問題となつていますが、とりわけ小規模町村にとっては眼前に迫っている喫緊の課題です。

また、「なり手不足」と切り離すことができない問題として、「議員定数・議員報酬」があげられます。議員定数については、人口規模、地域性、解決すべき行政課題の量及び困難性など様々な要因を勘案し、その自治体に真に必要な定数を導き出す必要



がありま  
す。議員報  
酬について  
は、生活給  
とは言えな  
い現在の低  
い議員報酬  
では、子育  
て世代など

の若手やサラリーマンからの立候補者が見込める条件にはなりえず、なり手不足を助長している要因の一つにもなっています。

当日は、なり手不足に直面している小規模町村の取組事例、総務省による「町村議会のあり方に関する研究会報告書」等について説明がありました。本村においても、これまで「議員定数等に関する調査特別委員会」を設置して議論してきましたが、これらの資料を参考に、またあらためて議論する時期にきています。報告書については議会事務局で閲覧いただくか、総務省のホームページに公表されていますので、ぜひご覧ください。

### 議会議員の表彰について

#### ◎全国町村議会議長会及び熊本 県町村議会議長会表彰受賞

大石長一郎議員・・・全国町  
村議会議長会表彰（27年以上  
在籍者）



大石長一郎議員

那須良策議員・・・熊本県  
町村議会議長会表彰（23年以  
上在籍者）



那須良策議員

本村議会議員の長石長一郎氏と那須良策氏へそれぞれ永年勤続自治功労の表彰があり、3月7日、平成31年第1回定例会初日に伝達が行われました。大石議員におかれましては平成3年5月から27年間、那須議員におかれましては平成7年5月から23年間の永きにわたり、本村行政の発展のため多大なるご尽力をいただきました。この度の功績に敬意と感謝を申し上げますとともに、お二方の今後益々のご

活躍を、心より祈念いたします。

#### ◎熊本県町村監査功労者 表彰受賞

本村議会選出監査委員、荒嶽晋氏へ熊本県監査委員協議会から功績表彰があり、3月28日、平成31年第2回臨時会にお

いて伝達が行われました。本村の監査委員として8年間、例月出納検査、定期監査、決算監査など非常に活動量の多い役職を務められ、常に公正かつ熱心な監査を継続してこられました。この度の受賞、誠におめでとうございます。



荒嶽晋議選監査委員